

# EL PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES ★ Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

APARTADO No. 799

Oficina de Redacción y Administración, 3ª Avenida — Contiguo a la Imprenta Alsina

TELEFONO No. 97

Año II

San José de Costa Rica, jueves 26 de marzo de 1914

No. 145

Política Centro-americana

## El Salvador y su mediación en Nicaragua

### El gobierno de Managua rechaza toda ingerencia

Son interesantes, para el conocimiento de la situación de Nicaragua, los siguientes párrafos, que tomamos de la última Memoria presentada por el Ministro de Relaciones Exteriores de El Salvador:

«El gobierno salvadoreño, dice—ha permanecido fiel a sus deberes de confraternidad y centroamericanismo.

«Sabida de todos es la celebración de un tratado por el gobierno nicaragüense y el de los Estados Unidos de América, en que el primero concede al segundo una opción para abrir un canal interoceánico en su territorio y el arrendamiento por noventa y nueve años de un punto dentro del Golfo de Fonseca para el establecimiento de una estación o base naval, y la Cancillería de mi cargo, en tal emergencia, dirigió atenta y razonada invitación a los gobiernos de Honduras, Guatemala y Costa Rica, para que nombrasen delegados que, provistos de instrucciones adecuadas, viniesen a esta capital a tener una reunión el día 15 de Septiembre de 1913, en la que se trataría, en familia, de la manera colectiva de ayudar al Gobierno de Nicaragua a resolver tan importante asunto, que afecta hondamente los derechos e intereses de los cinco Estados de la América Central.

«Los demás Gobiernos centroamericanos contestaron que gustosos aceptarían la invitación, siempre que estuviese presente el representante de Nicaragua, proposición que también privaba en el ánimo de ese Gobierno y que había pensado dejarla para cuando llegara la oportunidad. Cuando las negociaciones habían tenido algún éxito el Excmo. señor Ministro de Relaciones Exteriores de Managua dirigió a esta Cancillería un telegrama fechado el día 25 de Septiembre último, en que decía a la Secretaría de mi cargo, que había tenido noticia de la invitación hecha por el Gobierno de El Salvador a los Gobiernos de Costa Rica, Guatemala y Honduras; que en la duda respecto a la certeza de tan extraña noticia y antes de dirigirse en los términos del caso, a los otros Gobiernos de Centro América, había recibido instrucciones del señor Presidente Díaz para excitarme a expresar el fundamento que tenía el informe referido, pues no se explicaba que El Salvador provocara una Conferencia en que se intentarían ventilar cuestiones que son privativas de Nicaragua, y cuya discusión no podía permitir a ningún país, aun siendo invitada, sin considerar heridos sus derechos de pueblo autónomo y soberano.

El día siguiente contesté el referido mensaje, manifestando a la Cancillería nicaragüense, que era cierto que el Gobierno de El Salvador había insinuado a los de Centro América, la idea de celebrar una Conferencia centroamericana, con objeto de discutir los asuntos que tan hondamente afectan los intereses de los cinco Estados, y, especialmente, los vitales de Honduras y El Salvador, relativos a las negociaciones pendientes entre el Gobierno de Nicaragua

y el de los Estados Unidos de América; que como consecuencia de tal iniciativa, y abrigándose el deseo de que esos asuntos se tratasen en familia y de que los demás Gobiernos ofreciesen al de Nicaragua su cooperación fraternal, de la manera más cortés y con absoluto respeto a la autonomía de Nicaragua, el ciudadano Presidente señor Meléndez había dirigido a sus colegas de Centro América, una invitación, de la cual tomamos los siguientes párrafos:

«En vista del resultado de mis gestiones, en orden a la proyectada reunión de plenipotenciarios en esta capital, para tratar de los asuntos de que V. E. tiene ya conocimiento, y deseoso de que no se malogre la iniciativa de este Gobierno y la noble y patriótica aceptación que, en principios, ha merecido de los demás Gobiernos, me ha parecido conveniente someter al ilustrado criterio de V. E. las consideraciones que a continuación expongo, que me parece concilian las diferentes opiniones:

«A juzgar por lo que se ha venido publicando, con relación a la actual situación de Nicaragua, el objeto fundamental que parece perseguir aquel Gobierno, en sus negociaciones con el de los Estados Unidos, consiste principalmente en garantizar el orden y consolidar la paz de aquella República y en procurar sus recursos financieros, para promover el desarrollo de sus riquezas y mejorar su situación económica y fiscal.

«Cree mi Gobierno que se pueden alcanzar ambos fines sin necesidad de apelar a ningún elemento extraño y con sólo el eficaz concurso de los cinco Gobiernos del Istmo. Además de los medios estipulados en los tratados vigentes, se podría escogitar otros más efectivos y adecuados, para coadyuvar a la obra de la consolidación de la paz y el orden de cosas existentes en Nicaragua y, tocante a la adquisición de recursos financieros, pudieran también los cuatro Gobiernos centroamericanos cooperar en alguna forma práctica con Nicaragua, para negociar un empréstito extranjero, otorgándole su garantía solidaria u otra seguridad semejante.

«Se cumple, pues, con un deber de patriotismo centroamericano bien definido en nuestra historia, al ofrecer a Nicaragua la cooperación de sus hermanos para ayudarla a resolver satisfactoriamente sus graves problemas políticos y financieros, en beneficio de ella especialmente, dentro de las mutuas consideraciones y sobre la base más firme del respeto a su autonomía, siendo de notarse que, en este caso, esos problemas afectan también a los demás Estados y comprometen en lo porvenir sus vitales intereses, como V. E. comprende.

«Para cumplir tan nobles finalidades, mi Gobierno propone al ilustrado de V. E. que, en caso de estar acorde con este modo de sentir, se digne manifestar si estaría dispuesto a enviar un plenipotenciario a Managua, para que, colectivamente con los de los otros Es-

tados, ofrezca al Gobierno de Nicaragua la cooperación y ayuda del Gobierno de V. E., en el sentido antes indicado; y en caso de que este ofrecimiento sea espontáneamente aceptado por el de Nicaragua, se estipulen con ellos, medios más adecuados al logro de los fines ya expresados. Entre estos me permito desde luego sugerir al ajuste de un convenio, en que los cinco Gobiernos garanticen colectivamente la integridad del territorio centroamericano, considerando como inviolable y exclusiva la porción que a cada Estado pertenece, dentro de las respectivas demarcaciones fronterizas.

«Desea mi Gobierno que las misiones especiales proyectadas se reúnan en Managua, a más tardar el 20 de octubre próximo venidero, y para ello ruego a V. E. se digne otorgar su ilustrada consideración a este importante asunto, a la mayor brevedad posible.

Los periódicos por libras

## Un pensamiento de León Gómez

Por respeto a sí mismo y a su periódico, ningún periodista debe vender por papel los números que le sobren de la hoja ni desperdiciarlos en manera alguna. Se envían a las escuelas rurales, a los asilos, a las cárceles, a los lejanos pueblecitos, como fecundas semillas que se esparcen a los vientos, a fin de que una que otra caiga en tierra fértil y germine para bien de la Patria. Por

Al día siguiente, se recibió de la Cancillería de Managua un segundo telegrama en el cual, después de referirse al mismo, el Gobierno de aquella Nación ratificó enfáticamente, que «Nicaragua, ni aun invitada a la sobredicha conferencia, podría, en ningún caso, permitir que otro país discutiese siquiera, mucho menos resolviese, cuestiones que son privativas de sus poderes soberanos».

Ante la actitud asumida por el Gobierno de Nicaragua, en orden a las negociaciones mencionadas, el Gobierno de El Salvador se contrajo únicamente a deplorar que no se haya podido llevar a efecto la proyectada conferencia a que invitó a los demás Gobiernos, para tratar en familia los asuntos de que se ha hecho mérito en la circular del señor Presidente de la República, que me he permitido insertar íntegra».

ADOLFO LEÓN GÓMEZ

La salubridad de Puntarenas

## No existe epidemia alguna

Leemos en nuestro estimado colega *El Correo de la Costa*:

«La Municipalidad de Puntarenas, en sesión del sábado 21, a iniciativa de don Héctor Guevara Santos, acordó mandar publicar en dos periódicos de la capital, *El Noticiero* y *El PABELLON ROJO*, y también en hoja suelta, un reportaje que el proponente celebró con el Dr. Fallas sobre el famoso Dengue, y el cual contiene poco más o menos los mismos conceptos que la carta del citado Dortor que publicamos en nuestro número anterior.

Tales publicaciones tienen por objeto desvirtuar la noticia en el interior, en donde si nos ha perjudicado a pesar de su inexactitud.

Con la epidemia del Dengue se pretendió dar el golpe de gracia a Puntarenas, pero *El Correo de la Costa*, que

vuela como centinela avanzado por los intereses de Puntarenas y de Guanaacate, se adelantó a contradecir la noticia que publicó *La Información*; y el competente facultativo doctor Sergio Fallas, Médico del Pueblo, y cuya palabra es por lo tanto oficial, confirmó nuestro dicho de no existir el dengue en Puntarenas, agregando que el estado sanitario de este puerto es magnífico».

Por nuestra parte, no recibimos el reportaje a que se alude, que habríamos publicado gustosos. Hoy nos complace en reproducir la nota anterior que declara el estado satisfactorio de la salubridad en Puntarenas, para que el público no abrigue temor alguno en relación con los falsos rumores propagados. Puntarenas goza de excelentes condiciones sanitarias».

Brillante velada

## La Banda de los Huérfanos

En el Hospicio de Huérfanos de Cartago se efectuó el domingo pasado una bonita velada en que tomaron parte los huérfanos que allí aprenden un oficio y reciben la educación necesaria para entrar a la lucha por la vida.

Los números de canto, recitaciones, diálogos y sainetes estuvieron muy

bien desempeñados; pero llamó sobremanera la atención de los concurrentes la ejecución de la banda formada por los pequeños artesanos, quienes merecieron los más calurosos aplausos.

Vaya nuestra enhorabuena para los Directores del Hospicio de Huérfanos de Cartago.

La nota del día

## Renuncia del jefe de los bomberos

Ayer, antes de celebrarse la sesión municipal, ya se decía en los corrillos que en ella se trataría de separar al coronel Ruedecindo Guardia de su puesto de Jefe del Cuartel de Bomberos.

Durante la sesión—que por cierto estuvo muy concurrida,—hubo gran expectación, pero no se trató nada al respecto, si bien se reorganizó el cuerpo de bomberos.

Al discutirse si se volvía a llevar como chafeur de la bomba al señor J. R. Rodríguez, alguno de los municipales dijo que eso era pedir la renuncia al

coronel Guardia, porque entre ellos había disgusto.

Los otros ediles acordaron el nombramiento.

Hoy muy temprano el coronel Guardia presentó su renuncia ante el señor Gobernador, quien dispuso pasarla a la Municipalidad para que resuelva.

En la próxima sesión del viernes, se conocerá de esa renuncia, de uno de los más valiosos elementos del Cuerpo de Bomberos, y esperamos que la Municipalidad hará justicia al verdadero creador de dicho Cuerpo.

El algodón de ceiba

## Industria que puede establecerse en Costa Rica

El algodón de ceiba—dice un periódico de Manabí—es un producto de nuestros campos que se pierde lastimosamente, debido a que nadie se preocupa de su recolección, y sin embargo no han faltado ni faltan comerciantes, tanto de este puerto como del de Guayaquil, que desean emprender en este nuevo negocio, que puede ser tan lucrativo como lo son la tagua, cacao y demás productos de nuestro suelo.

Tenemos a la vista una cuenta simulada, hecha por una honorable casa de Bremen, la cual da el resultado siguiente:

200 fardos, calidad prima.	
Peso bruto . . . . .	10,400 k.
menos tara . . . . .	400 >
Peso neto . . . . .	10,000 k.
a M/ 135 los 100 k M/ . . . . .	13,500 00
escueto 1 0/0 . . . . .	135 00
M/	23,535 00

GASTOS

Flete 10,400 k a libras esterlinas 8 etc., seguro, correaje, comisión y menudos.	2379 00
M/.	10986 00
al 96 %o. . . . .	\$ 5383 00

o sean los 46 k a \$ 2476, puesto en el lugar de su destino.

Como este es un producto que no está recargado de derechos de exportación, sin duda porque aun no está explotado, creemos que se puede pagar a los extractadores a razón de 15 pesos por los 46 kilos (quintal español).

El flete de 8 libras por cada tonelada de 1,000 kilos, lo creemos muy excesivo, pero este es un asunto que se puede averiguar fácilmente.

En Europa le dan a este producto el nombre de «Kapok». La casa Bremen, ya mencionada, aconseja explotarlo bien limpio, esto es, sin vainas, ni ninguna clase de impurezas, a fin de obtener el resultado que señala la cuenta de venta simulada.

Un inventor costarricense

## Cocinas y hornos eléctricos

Hemos tenido ocasión de saber que nuestro amigo el Ingeniero don Carlos Mangel ha patentado una cocina eléctrica de su invención, cuyo precio la pone al alcance de todas las fortunas. Así mismo el señor Mangel ha construido hornos de la misma fuerza, con

lo cual se abaratará la leña, que ahora tiene un alto precio.

«Felicitamos al inventor Mangel por esos útiles inventos que redundan directamente en beneficio de las clases pobres».

## El Gobernador de Puntarenas y los obreros

(Telegrama de Puntarenas)

A Presidente del Comité del Masoico de Tipógrafos

Con mucho gusto ayudaré a ustedes en todo lo que pueda a fin de que la excursión proyectada tenga el éxito que esperan.

El Gobernador, JUAN E. ROMAGOZA

## Intento de robo

Anteayer se introdujeron los ladrones en la casa del licenciado don Mariano Alvarez Melgar, felizmente sin tener tiempo de robar nada; pues fueron sorprendidos y apenas tuvieron tiempo para emprender la huida.

## Lío entre un bombero y un policía

Por asunto de poca importancia un policía de orden y seguridad quiso conducir al cuartel a un bombero, quien se opuso, alegando que tenía instrucción de que la policía no podía conducir a otro cuartel que no fuera el suyo, donde el Coronel le impondría el castigo merecido; así, que le llevaron al cuartel de bomberos.

El policía, por supuesto, rehusó, y de allí un conflicto entre policía y bombero, quien después de no poca resistencia fué conducido al cuartel de policía.

## Lo sentimos

La desgracia se ha cernido sobre el hogar de nuestro estimado amigo don Ceslao Saborío.

Ha pocos días tuvo la desgracia de perder el niño menor, la alegría de su casa.

Hoy tiene gravemente enferma su señora esposa, allá en la finca «Paao Honda» de Cañas, hasta dónde llegó prestamente el doctor Fallas, quien atiende la paciente.

Sentimos hondamente la desgracia del estimado amigo don Ceslao, y hacemos votos por la pronta mejoría de su señora esposa.

## Teatro Moderno

HOY FUNCIONA DE GALA

Se pondrá en escena la bellísima zarzuela en un acto *La Revoltosa*.

El papel del señor Candelas estará a cargo del conocido actor señor Andrés Costarricense.

Batreno de la pelécula nacional *El centinero del general Rosillo Solo*.

«Sensacional estreno! El imponente drama histórico *La destrucción de Troya*».

## Notas personales

De Guatemala ha regresado el señor don Gregorio Reyes, Oficial Mayor del Ministerio de Fomento, después de breve temporada de vacaciones.

—Ha llegado, procedente de Nicaragua, el distinguido facultativo doctor don Octavio Cortés, persona estimable en todo concepto.

—Próximamente regresará de su corta temporada en «El Carrizal» el distinguido Jefe del Partido Republicano, Lic. don Máximo Fernández.

## FINQUEROS

No sacrifiquéis vuestras cosechas por miedo al gorgojo y a las ratas, los Tanques Herméticos HARRY, os conservarán indefinidamente intactos vuestros granos. Proveos de dichos tanques y cosechad con confianza todos los cereales que podáis, siempre haréis excelente negocio, puesto que cada año hay que traer granos del extranjero y los del país son de mejor calidad y alcanzan mejor precio.

Los tanques HARRY no son un experimento. Consultad nuestro Departamento de Agricultura sobre ellos o dirigíos a los agentes.

BRENES & C<sup>o</sup>

# JOSE MARIN G.

## Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

**ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS**

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

Estafeta de Limón

## Bajo estos cielos

Otra semana de aburrimiento tenebroso que ha puesto en el alma limonense todos los desencantos y todos los fastidios. Nada importa que ponga aleteos de vida en el dormido estanque de nuestra somnolencia. Acaso uno que otro paseante que bosteza en las calles; uno que otro vapor que descarga en el muelle su mercancía, y unos cuantos turistas que pasean incansables por las avenidas de este parque frondoso, de extraña vegetación tropical, donde las altas palmeras recortan con gracia femenina sus abanicos elegantes sobre los cielos incendiados por la muerte del sol; donde la línea admirable de árboles centenarios que sombrean el costado de la Avenida Sur, tiene esa grandeza prestigiosa de grandes selvas huracanadas.

En relación con la belleza de este parque es conveniente hacerle notar a la Municipalidad la poca luz que tienen las más hermosas avenidas.

Los parques no son salones de baile ni pasillos de teatro a donde se van a lucir más o menos costosos atavíos; los parques, y principalmente los jardines, son lugares amplios a donde se va en busca de sitios frondosos, de rincones sombreados, con bancos donde sea posible recostarse; lugares donde haya aire que aseste los árboles, que rasree por las avenidas y que ponga frón-frón de sedas en las hojas. Casi todo eso lo tenemos en la admirable belleza de este parque, pero tan sólo en la tarde, porque en la noche el paisaje cambia por falta de luz. Más que un sitio de recreo, parece una tenebrosa catacumba romana. La poca luz de arco que ilumina de noche, está mal distribuida en el centro del parque haciendo más oscuras las avenidas laterales. He aquí la razón de que el público que concurre a las retretas parezca más un carrusel humano que un grupo de paseantes; tal sea la persistencia con que gira en derredor de una misma circunferencia, atraídos como los cha-

pulines por la mayor intensidad de luz. Esta manía del público de girar siempre como los caballitos, trae por consecuencia razonamientos no siempre higiénicos y muchas veces no santos. Todo esto podría remediarse iluminando un poco más las avenidas laterales y colocando en ellas bancos menos incómodos. Las luces de arco que se tienen en servicio riegan su claridad en una circunferencia de setenta y cinco pies de radio y hay avenidas de éstas que tienen trescientos pies y a las cuales alumbrar un solo foco.

Por eso, ahora que se va a levantar allí un kiosco que, según el diseño que hemos visto, será el más hermoso de Costa Rica, no estaría mal que la Municipalidad tomara en cuenta estas indicaciones, hechas así, al correr de la pluma, sin más gafa que el mejoramiento del parque.

Sobre el parque, sería bueno también que la Municipalidad pidiera al señor comandante de plaza un policía fijo que evitara, durante la noche, que las bestias destruyan los arbustos. En días pasados se han sacado del parque siete animales que destruían los almárgales. Este es un punto de capital importancia. Sobre esto, los señores municipales debían poner toda su atención. El parque es la única joya con que cuenta Limón, y penoso es decirlo, es el único lugar que no está debidamente vigilado. Es imperdonable, por no decir criminal, que por falta de un policía las bestias destruyan los rosales que a fuerza de trabajo y de constancia, el amigo Campos logra hacer prender allí. La vigilancia en ese lugar es indispensable, no sólo por las bestias sino también porque las familias que vienen del interior tienen la peregrina ocurrencia de cortar los arbustos y las plantas que más bonitas les parecen, con enorme perjuicio del parque. Hay otros detalles sobre esto que poco a poco iremos anotando.

FOMA FOMITCH

## Charles White Jr.

Mecanógrafo y Taquígrafo Público.  
Traductor Español-Inglés. Todo trabajo tratado con Estricta Reserva.  
Altos del Banco Mercantil.

Teléfono N° 479.

## Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: { De 8 a 11 a. m.  
y de 1 a 5 p. m.

## ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

## Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

## Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

## Se alquila

una hermosa casa, con jardín, corredores, sala, antecala, tres dormitorios, cuarto de sirvientas, comedor, cocina, baño, excusado, instalación eléctrica. Al sur de la jardinería de Brade. Avenida 10ª Este.

Entenderse con José Dolores Navarro, en la casa contigua.

## Tengo en comisión

para vender lo siguiente: una librería de cedro, un escritorio, un fonógrafo con piezas escogidas, un taquímetro pequeño Salmiragli, un nivel para ingeniero con trípode y miras.

EMILIO ALPÍZAR A.

## Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

## Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso Bálamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.

## Compre una buena máquina

Adquiera una máquina de escribir

## UNDERWOOD

y quedará satisfecho.

Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406

B. FERNANDEZ SOTO,

AGENTE.

San José, enero de 1914.

## MOLINO COSTARRICENSE

## HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta  
CARTAGO, Luis Felipe Odio  
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

## LINDO BROTHERS

## EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

## LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

## LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería  
- Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

## EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf  
Teléfono 218

San José

## HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINCE JOACHIM» y «PRINCE AUGUST WILHELM» tocan en Santa Marta (Colombia). Los

«PRINCE AUGUST WILHELM» «PRINCE SIGISMUND»

«PRINCE EITHA FRIEDERICH» «PRINCE JOACHIM»

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

## Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850

TELÉFONO 147

Horas de consulta: { De 10 a 11 a. m.  
» 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

## Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telegrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Imprenta Alina - San José

Labor de corresponsales

## Correo de Bagaces

Hace ya algunos días se encuentra entre nosotros el culto y distinguido amigo doctor don Eduardo Trejos, quien siendo acreedor a nuestro cariñoso consideración y respeto, corresponde sinceramente con su genialidad y buenos portes, cumpliendo fielmente su cometido de Médico del Pueblo. Como médico de Higiene se ha dirigido el doctor Trejos al señor ministro Jiménez, pidiéndole un ingeniero-mecánico para que venga a componer el molino que provee de agua potable al pueblo, el cual carece de buenas aguas para que conserven la salubridad de estos pobladores.

Esperamos que el señor ministro atenderá la petición del señor Trejos, que es de grave e imperiosa necesidad, pues estamos tomando agua del río donde se bañan los cerdos.

—Aquí los vientos han sido muy fuertes; han ocasionado varios deterioros, como la caída del frontispicio de nuestra parroquia; las dos casas escolares, en partes, desentrajadas, y sin fondos para reentejarlas; el tal molino completamente quebrado, y el político siempre con sus procedimientos incorrectos. En estos días penó a un joven con diez colonos de multa, siendo el penado acusador por injurias calumniosas inferidas a él y como suele esta falta llamarse injurias recíprocas, resultan penados los dos que rifien en este caso sólo uno fué el multado; esto no es cumplir correctamente con su deber. El señor jefe político no sabe lo que hace; yo creo que será bueno que... será bueno que el señor Presidente se digne quitarnos esa autoridad q', ade-

más de no cumplir con su deber, no se interesa por el bien del pueblo. Esperamos nos lo quite y ponga en su lugar un hijo de esta localidad, pues hay personas muy capaces y de reconocida honradez que pueden desempeñar con mucho acierto y tino dicho puesto.

Necesitamos una persona que se interese por el progreso de esta localidad y que emprenda muchas obras de urgente necesidad.

Esperamos que el Gobierno oirá esta súplica.

Corresponsal nuevo

## Muere un honorable ciudadano

Heredia, 24.—Ayer en las últimas horas del día, dejó de existir el por muchos títulos honorable anciano don Juan Ramón González. Con la desaparición del señor González el pueblo de San Pablo pierde una de sus mejores columnas. Reciba su estimable familia nuestra más sentida condolencia.

Corresponsal

## Grecia

Señor don M. D. R. ex agente: sírvase decirme qué hubo de los recibos de Diciembre.—El Administrador.

## POR TENER

que ausentarme de esta capital, vendo el Hotel Español por la mitad de su valor.

No necesito nada al contado, sólo buenas garantías.

JOSÉ CERVILLA

San José, 19 de Marzo de 1914.

Las mejores Cervezas  
fabricadas en el país

# TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas  
de calidad inmejorable

Crónicas selectas

# El niño ciego

Le encontraron en la calle vagando, sin rumbo fijo, un día de éstos en que el sol llamaba sobre las baldosas y los duros empedrados. ¿A dónde iba el infeliz? A ninguna parte. Caminaba al azar, arrastrando trabajosamente sus pies doloridos, que habían tropezado en todas las piedras y resbalado en todas las aceras. Caminaba en medio de la ciudad hostil, ante la indiferencia de los transeúntes, poniendo el oído a los sordos rumores callejeros, estremeciéndose al ruidoso paso de los tranvías, temblando a los gritos de los vendedores de sorbetes.

Con su vaga intuición infantil, agudada por las prematuras miserias de la vida, adivinaba las felicidades ocultas en los edificios cercanos. Frescos jardines donde jugaban y cortaban flores los niños de las familias opulentas; salas llenas de raros juguetes, donde se divertían aquellos en las horas de soledad; y luego el comedor, los platos humeantes, las risas y los gritos alegres, y los estómagos satisfechos, que nunca conocieron el hambre ni la sed.

¡El hambre! El hambre que hacía veinticuatro horas su último alimento fue una tortilla que le pusieron en la mano, cuando una mujer, tal vez su madre, le dijo: ¡Andate a la calle a pedir limosna! Y le echó fuera del cuchitril donde había vivido seis años. ¿Vivido? No; no era vida aquella, era una muerte lenta por el martirio. Desde que su cuerpecito pudo soportar él, el látigo, vibraba continuamente sobre en la mañana, en la tarde, en la noche, cuando llegaba la mujer acompañada de algún hombre, siempre desconocido, los dos borrachos de caerae. —¡Duérmete, animal! Y en seguida un puntapié o un palo. Y él, tembloroso, lleno de pavor, se apretaba, se escondía, se evaporaba, por decirlo así, en el sucio cajón donde dormía como un perro. Y lloraba toda la noche, quedo, quieto, por temor de que se levantasen a golpearle.

Lloró tanto durante un año, que empezó a ver turbio, a perder la vista.

Fué aquello una cosa triste, lastimosa. Ya no veía lo que pasaba cerca de él, acurrucado en su cajón. Los palos y los puntapiés, eso sí; no faltaban; ni los pleitos de su madre con hombres de voz aguardentosa, que profirían horribles blasfemias y amenazas. Como no tenía padre, nadie ponía paz en aquel infierno. ¡Padre! La misma que lo había dado a luz no sabía quién era.

Y aquella mañana, viéndolo completamente ciego, le echaron a la calle a implorar la caridad pública. Vagó muchas horas, mostrando al sol sus andrajos, sin pedirle a nadie nada. El hambre y la sed lo mataban.

La luz cenital, reverberando en las calles, hiriéndole los ojos enfermos, le hacía sufrir horriblemente. Las piedrecitas, flojas y endebles, ya no podían sostenerle. Tropezó otra vez. Iba a caerse en medio de la calle, a morir sobre las piedras.

De pronto, sintió que una mano fuerte le agarraba por el brazo. —¿Dónde está tu casa? No pudo responder. ¿Dónde vive tu madre? Silencio del infeliz. Y el policial, porque era un agente del orden público, lo llevó a la Dirección. Allí le dieron, durante algunos días, comida y lecho. Volvió a la vida, renaciendo de la muerte. Ahora en el Hospicio, tiene cama en qué dormir, pan que comer. La caridad oficial, recordándolo del arroyo, le ha salvado. Si vuelve a ver el sol ya no será un vagabundo mendigo, ni tampoco un criminal, en cuyo tobillo morderían los dientes de hierro de la cadena.

¡Ah! Los niños engendrados al azar, en noches orgiásticas, húmedas de alcohol, que no tienen padre y cuya madre es una hembra, simplemente una hembra. La caridad oficial, viéndolos con ojos bondadosos, debe recogerlos, debe ampararlos. Así, cuando sean hombres, los librará de tender las manos a las esposas en las cárceles, o en las puertas de los templos y en las esquinas, a todos los que pasan, implorándoles una limosna.

JUAN RAMÓN MOLINA

Al pasar

## CRONICAS JOSEFINAS

Como el protagonista de la *Comedia Sentimental* en la ciudad española de Málaga, después de un largo y apacible sueño al despertar esta mañana me he llenado de la calle a satisfacción esto de encontrarme aquí, tan distante de mi ser y arreglada habitación de Panamá, recibiendo la madre y saludable caricia del sol costarricense.

Luego, en saliendo a la calle, mis ojos han recibido una agradable impresión que se me ha entrado al alma a manera de un baño de alegría y de belleza, al contemplar este cielo de un azul tan puro y excelso, estas calles tan anchas y soleadas, estos parques tan frondosos y perfumados y estas mujeres las más lindas que he visto en mi vida, que cautivan con su refinada coquetería a flor de piel.

Son las ocho de la noche, de una noche espléndida de estrellas. En el amigo que me acompaña, inteligente y amable, parece que ha sido consigna hacerme gratas las horas que paso en su compañía.

Antes me ha llevado a La Magnolia, donde en amena charla y rodeados de gentiles y alegres damas, sorbimos placenteramente sendas copas de caecao. Ahora me ha traído al *Parque de Morazan*, lleno de una machedumbre elegante y pintoresca.

Aquí se han juntado los más gentiles y variados tipos de mujer que cabe imaginar. Todas elegantes, bellas casi todas, hasta las feas tienen el supremo dón de ser simpáticas y el ritmo secreto de la gracia en sus movimientos y actitudes.

Mientras el amigo que me acompaña se empeña en hacerme ameno el tiempo, como aquel famoso Fernando Narváez lo hiciera con el fastidioso sabio de Toledo, yo también, como aquel empalagoso erudito, soñando con los ojos abiertos y el ánimo mercido en dulces divagaciones, contemplo el brillantísimo espectáculo del parque lleno de mueras de bocas encendidas, ojos gitanos, caras risueñas, talles esbeltas, cuerpos gráciles y ondulantes; me emblesan sus actitudes de refinada coquetería, el revoloteo de sus manos lánguidas y la sonrisa de sus labios saludadores.

Todo este mariposeo de mujeres lindas y graciosas envueltas en una atmósfera de delicados perfumes; toda esta maravillosa confusión de sombreros de plumas, abrigos de pieles, pañuelos de raso y finos terciopelos; todos estos rasgos de la belleza y la elegancia, admirados al pasar, han logrado dejarme un al es no es melancólico...

Porque, en mi tenaz nostalgia de extranjero, las he visto pasar como en una cinta cinematográfica, cuya visión sólo ha podido clavar en mi alma la saeta de una melancolía...

Con las últimas notas de una sonata de Beethoven, que llena el parque de armonía y ansiedad, me he retirado a mis soledades, llevando en mi corazón la honda tristeza de Heráclito:

Todo resbala, nada se detiene; no miro dos veces el mismo río, pues el agua que llega no es la misma; desaparece y se acumula de nuevo, me busca y me abandona, se aproxima y se aleja.

F. PARDO FUENMAYOR

## Se venden UN EMPLEADO

Un lote esquinero, sembrado de café, y dos casas contiguas, sita 300 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía.

Entenderse con Esperanza Lizano o Juan de Dios Monge. Para más informes en esta oficina con Francisco M. Núñez.

Marzo 21

## AGENTES

EL PABELLÓN ROJO solicita agentes en las poblaciones siguientes:

- Curridabat
- Pacaca (Cantón de Mora)
- Santa María Dota
- Aserri
- Acosta
- Palmares
- San Carlos
- Mina Boston
- Matina

Se solicita acompañar buenas referencias a las solicitudes.

EL ADMINISTRADOR

## Buen negocio en el barrio Keith

Por tener que ausentarme del país vendo una casa de madera esquinera con un solar de 300 varas cuadradas y un negocio de pulpería.

Entenderse con el dueño Tomás Poblador o en el depósito de materiales de zapatería de Alfredo Mata & Cía.

LA VIOLETA

## Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público.

Oficina: 50 varas al Sur de Steinhworth

# A. L. Moreno,

## Comerciantes Comisionistas

50 Broad St., New York

Participan que, desde el 1º del presente mes de Marzo, quedan trasladadas sus oficinas, desde 56 - 58 Pina St., al moderno edificio, 50 Broad St. y con mayores facilidades para el pronto despacho de sus pedidos, se ofrecen de nuevo a su clientela.

Se reciben pedidos para toda clase de manufacturas y mercaderías y consignaciones de frutos para su venta en comisión.

Gustosamente facilitan cuantos datos se les pidan

Sucursal en San José, Costa Rica. Avenida Central al Este de la Botica de don Mariano Jiménez.

## PASEJE JIMENEZ No. 18 OCTAVIO QUESADA APARTADO Número 932

Abogado - Ingeniero

Especialidad en asuntos Administrativos de Tierras y de Minas.

Establece de nuevo para el servicio público el

Diccionario de Legislación de Costa Rica

cuya manifiesta utilidad es ya conocida.

Colocación de dinero, compra y venta de casas, fincas, tierras, etc.

## BASIGO Y ALVARADO

### Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANCHOSES, ZARZAS AMERICANAS, ZÁYIBOS, CASIMIRAS INGLESES, LORA, CRISTALERIA Y OTROS ARTICULOS.

UNIOOS IMPORTADORES del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Oalzado "Oordin"

IMPRESA LA MEJOR DEL PAIS	FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA
------------------------------	--------------------------------

## LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO	ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE
---------------------------	------------------------------------

## LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tostelos y Confites de todas clases

Asco esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

Avenida Central - Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

## ¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

## IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de

1ª, 2ª y 3ª clase

Para precios y condiciones dirigirse a LINDO BROTHERS.

San José

## Quiere Ud. trabajar?

Posee Ud. \$ 2.500-00?

Acérquese a la oficina de este diario y se le mostrarán las bases de un NEGOCIO NUEVO en este país y quizá el más productivo que no requiere más que ACTIVIDAD Y RESOLUCION. El asociado podrá retirar mensualmente, como retribución por sus servicios, \$ 125-00 como mínimo y capitalizará utilidades anualmente.

San José, Marzo 15 de 1914.

### COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO

#### "Nord-Deutsche" de Hamburgo

(Norte-Alemana)

Capital . . . . . M. 15.000.000

Fondo total de garantía M. 28.650.000

FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

## ASERRADERO "LA LIMA"

En Guadalupe de Cartago, en el aserradero "La Lima" se asierra toda clase de madera, se acepilla y machimba y se hacen molduras de toda forma, a precios sin competencia.

No se asierra madera propia para atender exclusivamente a la clientela.

Entenderse en el mismo plantel

## Por no poder atenderla personalmente,

vendo o arriendo, en muy buenas condiciones para el interesado la mejor y más productiva finca de ganado y lechería que hay en las proximidades de Limón, llamada

"SABORIO"

Para referencias, CARLOS SABORIO I. Limón o San José.

Not being able to attend to same personally, I will sell or lease with very advantageous conditions, the most productive cattle farm and dairy in the vicinity of Limón, called

"SABORIO"

For references apply to, CARLOS SABORIO I. Limón or San José.

## Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. —Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Almacén de granos. Tomás Fernández y Hno. Apartado No. 146. Teléfono No 198

PRECIOS BARATOS y toda clase de provisiones de primera necesidad

Frijoles - Maíz - Café - Sal - Arroz - Azúcar - Manteca

Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

## Sal, sal y más sal

En partidas grandes y pequeñas y a precios más bajos de plaza vendo en mi establecimiento "Las Olas", situado en la esquina de la Dolorosa.

Ordenes por teléfono n° 13, telégrafo — Dirección: ARMIJO Miguel Armijo

Trabajos de la Municipalidad de Limón

# Grandes obras en proyecto

Dice editorialmente nuestro colega *El Herald del Atlántico*:

«Desde el principio lo hemos venido diciendo, que los problemas de más trascendencia a que la Municipalidad actual debía poner su debida atención eran: Cañería para dotar a Limón de agua abundante, reorganizar debidamente el servicio de la higiene pública, y reparar las calles cuyo estado es lamentable. Nos parece que a estas horas algo se ha hecho en tal sentido. El viaje de los municipales José Hernández Sánchez, Zenón Bonilla C. y Eladio Fonseca V. a la capital, el lunes 16 del corriente, tuvo por origen hablar con el señor Presidente de la República, acerca de que los autoriza para conseguir con don Teodoro Alonso Rodríguez el empréstito de 70 mil colones de que tanto se había hablado, y el señor Presidente manifestó a dichos señores, que todo lo que se relacionara con el buen servicio público de Limón, de parte del Gobierno tendría su más decidida aprobación, y más en este caso, tratándose de la cañería.

Presente en aquella reunión de los municipales limonenses y el señor Presidente de la República estuvieron el señor Ministro de Gobernación, don Luis Matamoros, Director de Obras Públicas, don Gerardo Lara Avelán, Gobernador de esta provincia, y el doctor Alfredo Skinner Klee. El señor Matamoros aprobó la conducta de la Municipalidad con respecto a sus propósitos de calles y cañería, aconsejando la instalación de tanques de hierro en vez de los de concreto.

Por lo que se ve, pues, no es como dicen en sus crónicas sediciosas de la prensa capitulina los escribidores de oficio, que han resultado del círculo, que por dicha no domina en la actual Administración local de este puerto.

La higiene ha sido mejorada con la llegada del doctor Miguel Angel Velázquez y del nuevo personal.

Para el arreglo de las calles, ya estuvo aquí en días pasados un competente especialista en esta clase de trabajos, cuyo informe publicaremos próximamente.

Para los estudios de la cañería de Río Blanco y Banano, está para llegar un notable mecánico hidráulico americano, contratado al efecto, y por otro lado se está llevando a cabo un gran trabajo en este último lugar, para la instalación de la bomba y caldera nuevas, y así quitarse de encima a la Compañía, a quien se le está pagando cien colones diarios por el servicio de una máquina. Todas estas mejoras que proyecta y lleva a cabo el nuevo Municipio, con honradez e inteligencia, es a lo que los señores del círculo que no domina en la actual administración local, llama *desafueros, torpezas y desastres económicos*.

La excursión de los Tipógrafos a San Lucas

# Una hermosa carta del señor Prado

San José, 25 de Marzo de 1914.

Señores don Emilio Alpizar A. y don Victor Castro J., respectivos Presidentes y Secretario del «Comité encargado de los trabajos del Mausoleo de Tipógrafos».

Ptes.

Muy estimados señores:

Honra inmerecida me hace la colectividad dignamente representada por ustedes, al conferirme el cargo de tesorero para colaborar en sus propósitos de llevar ofrendas en dinero o mercaderías a esos hombres desgraciados—dignos de compasión a pesar de sus crímenes—recluidos en la isla de San Lucas.

Si la Caridad es la mayor de todas las virtudes, si brilla en las almas como brilla el sol a través de su carrera,

si fecunda el Bien en los individuos como aquel fecunda la tierra, indudablemente, si no es la más grande, es por lo menos una de las mayores caridades hacer el bien a aquellos que la justicia humana priva de la libertad.

No andarían bien hermanados mis principios cristianos, si al presentarse oportunidad de ponerlos en práctica, rechazara el dignísimo nombramiento con que me honran Uds.

Acepto, pues, con muchísimo gusto y me pongo completamente a la disposición de esa colectividad, esperando sus órdenes para ponerlas en práctica en la medida de mis esfuerzos.

Con toda consideración, al presentar a Uds. mis agradecimientos, me suscribo su muy att<sup>o</sup> s. a.,

ELADIO PRADO

Lo de Ulster

# Empeora la situación Los oficiales continúan presentando la renuncia

Londres, 21.—El inusitado movimiento en el ministerio de la Guerra, denota que la situación se ha agravado. Ayer permanecieron en sus oficinas, día y noche, los empleados de aquel departamento. El ministro de la Guerra, el presidente del Consejo y el Generalísimo lord Roberts han celebrado frecuentes y largas conferencias con el Rey. La mayor parte de los oficiales, de guarnición en Irlanda, han preferido retirarse del Ejército antes que conducir las tropas a Ulster.

Los comentarios que hacen sobre la situación creada en Ulster, son graves. *The Pall Mall Gazette*, dice: Nos encontramos al borde de la guerra civil. La caballería, de guarnición en Carrig, no puede moverse por falta de oficiales. Los buques de guerra continúan transportando tropas al Norte de Irlanda, pues el Gobierno está dispuesto a mantener las libertades públicas cueste lo que costare.

Londres, 21.—Después de conferenciar con el Rey, el ministro reunió el Consejo Supremo de Guerra, con objeto de reemplazar a los oficiales que han solicitado la licencia absoluta.

En un mitin celebrado en Ulders, declaró Mr. Lloyd George que el partido liberal no cederá ni una pulgada ante la arrogante e insolente plaga del terrorismo, manifestado en Ulster en la actitud de los unionistas. Dijo que el país se halla al borde de uno de los más graves trances que han conocido los gobiernos democráticos, desde los tiempos de los Estuardos. El gobierno representativo—dijo—está en peligro, y heme aquí para decirlos, en nombre del gobierno de la nación, que os mantengáis firmes y os enfrentéis al desafío que tratan de hacer a las libertades populares por medio de una revolución. En esta emergencia no trabajamos por

Ulster ni por Irlanda; trabajamos por algo más grande: por las libertades civiles.

Dublín, 21.—Ha llegado el general French, jefe del Estado Mayor Imperial. El viaje lo motivó las renuncias de los oficiales del Ejército, que se niegan a atacar a los unionistas de Ulster.

La mayor parte de los oficiales de Húsares de la Reina, de guarnición en el campamento de Currog, han sido reemplazados.

La primera víctima de esta revolución fue un soldado. Habiendo llegado tarde a la lista trató de escalar una pared, lo cual visto por el centinela le hizo un disparo dejándolo muerto.

También llegó ayer el general Page, comandante general de Irlanda.

Han salido para el Norte de Irlanda varios cuerpos de policía.

Londres, 21.—Despachos para la Prensa dicen que al recibir orden de trasladarse a otro punto el primer batallón del regimiento de Dorsetshire, los soldados de dos compañías arrojaron las armas, diciendo que no querían la autonomía. En el ministerio de la Guerra no se recibió confirmación de esta noticia.

Centenares de oficiales piden la licencia absoluta.

Nuevos despachos recibidos de Belfast avisan que después de haber celebrado varias conferencias con lord Curson, jefe del movimiento unionista, salió para Londres lord Landoanderry.

La ciudad de Belfast está quieta. El gobierno, por lo visto, no trata de dinamitar a Ulster de su actitud agresiva ni de vencer el desafío que preve entre los oficiales del Ejército.

El Gobierno está dispuesto a reducir a prisión a los jefes del movimiento. Estos alcanzan al número de doscientos.

# La revolución de México

## Conferencias en Veracruz

México, 21.—Las conferencias celebradas estos días entre Mr. Lind, representante de Wilson, y el señor Portillo Rojas, ministro de Relaciones del gobierno de Huerta, y el viaje a este puerto de Oshanghieson considerábase aquí precursora de graves acontecimientos.

Aunque secretas, se ha sabido que las conferencias versaron sobre la marcha del general Huerta al campo de operaciones, dejando la presidencia de la República a cargo del ministro de Relaciones. Se asegura también que se trató de la renuncia de Huerta, con la condición de presentar su candidatura en las próximas elecciones.

Washington, 21.— Aunque oficialmente se niega, se sabe que Lind telegrafió a Wilson habiéndole de la conveniencia de que los Estados Unidos reconocieran a Portillo Rojas como presidente interino.

## Noticias contradictorias

El Paso, 21.—Han llegado a Juárez los generales revolucionarios Músel Chao, Luis Herrera y Aureliano González, acompañados de 400 individuos de tropa. Aunque manifestaron que su presencia obedecía a servicio de inspección, la numerosa escolta que les acompaña hace suponer que se trata de aumentar la guarnición de Juárez hasta el número de 1.500 hombres. Se espera a Carranza, al frente de 1.000 hombres, que llegará mañana.

Un corresponsal norteamericano manifestó que Villa dice que la vanguardia de los revolucionarios se encuentra en Terro.

Despachos llegados del campo revolucionario dicen que la fuerza de Villa se va apoderando de las posiciones que abandonan los federales.

A su vez manifiesta el cónsul de México que las últimas noticias que ha recibido están contestes en que los federales ocupan fuertes posiciones en Torreón, listos para resistir cualquier ataque.

La tolerancia de ideas

# Palabras de Rodó

La enemistad por razones de ideas es cosa de fanáticos, de los fanáticos que creen y de los fanáticos que niegan. Las almas generosas hallan en la misma diferencia de sus ideas, y en los coloquios que de esta diferencia nacen, el fundamento de una comunión espiritual. Nos encontramos en el camino: usted me habla de su fe y del amor que le tiene, con sinceridad y entusiasmo; yo le escucho con interés; cuando me llegue el turno yo le hablaré, con igual íntima verdad, de la manera cómo a mi alma se impone la atracción del formidable Enigma, y de lo que creo y de lo que dudo, y usted me escuchará también, y así ambos saldremos ganados, porque lo único que no deja beneficio al espíritu es la falsedad, es la vulgaridad, es la pasión fanática, es el sermón del clerizonte zafio, sin caridad ni delicadeza, es la inyectiva del jacobino furibundo, sin elevación ni cultura; mientras que siempre hay algo que aprender en lo que piensa y siente sobre las cosas superiores un alma lealmente enamorada del bien y la verdad.

JOSÉ ENRIQUE RODÓ

# Sueltos de Crónica

**Permanente**  
Señor don Rafael Vargas.—Escasú.—Sírvese pasar a nuestra oficina para el arreglo de cuentas.—EL ADMINISTRADOR

**Alerta con las canoas**  
Se encuentran en la ciudad infinidad de canoas malas, que amenazan venirse al suelo.  
Ayer, al pasar un transunte por una acera, fué sorprendido por el golpe que le produjo una canoa que cayó de su lugar.  
Como nadie se interesa por obligar a reparar los aleros y canoas en mal estado, justo es prevenir a los transuntes para evitar consecuencias.

**Trabajo artístico**  
En la joyería de Ortiz se exhibe un precioso retrato de la señorita Luisa Iglesias Rodríguez, magnífica ampliación y fotografía en zinc, ejecutada por don Pablo Baixench.

**Reclamo de un niño**  
Don Celso Barahona se presentó ayer en la agencia de policía a reclamar un niño que está en poder de Marcial Rojas.

**Los Lilas**  
Se ha aumentado este cuadro cómico con un nuevo artista herediano: la simpática señorita Misa Morales.  
Con esta adquisición ganará mucho el teatro Apolo.

**Envenenado**  
Augusto Soto B. trató de envenenarse tomando iúdano. Se frustró su intento gracias a la presencia de un policía.

**De Heredia**  
felicidad de don Benjamín y su apreciable señora.

**Resguardo fiscal**  
Conveniente sería que el señor inspector de hacienda nos enviara de vez en cuando el resguardo para que haga la pesa de los liciores, pues ya en muchos establecimientos no lleva ni 16 grados.

**Excursionistas**  
En el tren de excursionistas que salió ayer para Limón, conducía más de 500 personas.

**Escuela**  
Este hermoso edificio, dentro de tres meses estará terminado. Es admirable por la rapidez con que van esos trabajos. Bien por el contratista y por el ornato de la provincia.

Corresponsal

**Apuntes**  
El hogar de los esposos Campos-Benavides, ha sido aumentado con una nueva heredera. Bienvenida sea para

# Movimiento diario

**Nacimientos**  
Josefa, legítima de Alberto Jiménez y Rosalía Aguilar.  
José Muñoz, natural.  
Cayetana, legítima de Nicolás Inno- maní y Tereza Laborita.  
María, legítima de José González y Jesús Carrillo.  
Juan Rafael Flores, natural.

**Defunciones**  
Juana Granados de 70 años, D:9 29  
Crisanta Castillo de 39 años, D:9 19

**Pasaportes**  
Ernesto Enfehard para Inglaterra.  
Antonio de Benedictis para Europa.  
Juan N. Stein para Boston.

**Isla de Trinidad**  
**Buscando a Castro**  
Puerto España, 21.—Sospechando que el general Castro desembarcó en este puerto, la policía registró un hotel frecuentado por venezolanos, encontrando gran número de revólvers y cuarenta mil paquetes de municiones.

**De Haití**  
**Continúa la revolución**  
Washington, 21.—De Cabo Haitiano comunica el almirante norteamericano que se ha librado un combate en Gran Vassih, habiendo sido derrotados los revolucionarios.

**Convocatoria obrera**  
Se convoca a los socios de la Sociedad Federal de Trabajadores para una reunión general que tendrá lugar hoy jueves a las 8 p. m. para tratar asuntos de mucha importancia. Se solicita la asistencia de todos.  
La Secretaría

**Enfermo de gravedad**  
El ex-sultán  
Constantinopla, 21.—El ex-sultán Abdul Hamid, destronado por la revolución de los jóvenes turcos, se halla gravemente enfermo.  
Los médicos lo han desahuciado y se espera su muerte de un momento a otro.

**Aviación**  
**A punto de estrellarse**  
Buenos Aires, 21.—Despachos recibidos de Mendoza avisan que el aviador Macías, que pretende cruzar los Andes en aeroplano estuvo a punto de perecer. En las pruebas de ayer y cuando había alcanzado una altura de 2.800 metros, fué sorprendido por fuertes ráfagas de viento que le volcaron el aparato, cayendo a tierra. El aeroplano se hizo pedazos y el aviador resultó ileso.  
Reina ansiedad por conocer el resultado de las elecciones. La lucha está entabada entre radicales y socialistas.

**Banquete**  
**No pudo asistir**  
New York, 21.—Al banquete celebrado ayer en el Club Republicano no asistió Mr. Barrett. Envió una carta de adhesión.  
Además del ministro de Costa Rica, hablaron el ministro norteamericano en Uruguay y Mr. Shewill.

**Los Bancos ya hacen operaciones**  
Y si usted quiere ganar dinero, tome en arriendo el hermoso local que para comercio ha edificado don Manuel J. Grillo en los bajos de su casa, frente al hotel Español. Es aparente para almacén, taller, tienda ó depósito de materiales de zapatería, etc.

**¡Excursión a Puntarenas!!**  
Organizada por el Comité del Mausoleo de Tipógrafos  
Se avisa a los tipógrafos y al público en general, que el día 9 de Abril (jueves santo), se correrá un tren de excursionistas a Puntarenas. El precio de ida y vuelta será de \$ 8.00 tiquete especial y \$ 5.00 tiquete general. El tren saldrá de esta ciudad a las 6 a. m. y regresará el domingo 12 a las 3 p. m. Las solicitudes sobre pasajes las atenderá don Juan D. Tejada, en la Imprenta Nacional, y don Emilio Alpizar en las oficinas de EL PABELLÓN ROJO.  
VÍCTOR CASTRO J. Secretario.

**AL COMERCIO Y AL PUBLICO**  
APARTADO 799 TELEFONO 97  
Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:  
Compra y venta de propiedades ★ Compra y venta de muebles ★ Cobro de alquileres Colocación de dinero ★ Cobro de cuentas Rotulación y circulación de tarjetas. ++ ++ ++  
Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias.  
EMILIO ALPIZAR A.

# Anúnciese a 'El Pabellón Rojo'